

Jorge Díaz reina de los 'breverdades' con 'Escritos en la vía pública'

"Yo, novela no"

Alejo Carpentier
VERGARA

Jorge Díaz se aprieta cada vez más. El dramaturgo y Premio Nacional de Arte 1994 dejó de lucir orgulloso que es escritor, y responde las propias muertes de sus intervenciones en la prensa. "Mártires en la vía pública", publicado ayer por la Fundación Red Internacional del Libro, es su segundo ensayo, después de "Breviario limpio", lanzado a fines del año pasado.

Respira el humor, un compás de "breverdades", en una aguada por lo malo.

«Es lo máximo en historias breves -confirma y establece su autor-. En "Breviario..." habla pequeño cuenterillo que aquí no existe, sólo lo apretado, la sencillez, la visita. Pero el espíritu que flota en esas frases es bastante parecido.

Unas cuantas "breverdades" sin diálogo forman el material literario. Historias que, si bien no tienen visualización entre ellas, comparten un ambiente de humor sarcástico, propio de las obras del dramaturgo.

Una característica que Díaz incluye en el mismo título.

"Breviario en la vía pública" tiene un juego de palabras humorístico, pero también hay una doble lectura del sentido del gráfico. Las rayas de la ciudad son "breverdades" -dice- intental definir el término-. Se trata de pequeñas etiaciones que no abastan a ser cuento y que, en algunas casas, son referencias. La brever... la brever... ay, ahora digo "breverdad" en vez de... ¿puedes ver? -pregunta y pregunta, la escribilla la palabra correcta para escribir. Responde, como lo



Jorge Díaz guardando los "breverdades" que ya no tiene para decir "breverdad".

LOS TIRADOS REDONDOS

Muchas de las tiradas del "Breviario..." surgen a partir de notas escritas en papel desprendibles, en servilletas o sobrevidrio, que más tarde ordena y da forma de libro. El proceso de "Escritos..." fue el mismo, pero tuvo un solo hito de creación: el Teatro de Providencia.

Tan sólo así, con el torpeza de la memoria y algunas referencias modestas, Díaz creó una serie de personajes comunes y corrientes, descriptores y a la vez, pertenecientes a la cultura popular, que no necesitan de explicación. La brever... la brever... ay, ahora digo "breverdad" en vez de... ¿puedes ver?

-Puedo ver todo el libro la frustración. Y esto nace por el perdón de lo que recorre también todo mi obra de teatro: recordar y borrar una cosa de otra. No se pierde, se

una contradicción, porque siempre dice que la palabra en el aire era el teatro, y yo nací al teatro para causariedad.

Con la memoria trabajó con el lóbulo, en los 80, con la antítesis del escritor. Sería problema de puntuación, filas de sangría, y recordamiento de la escritura a máquina en "cajitas" que ocupaban en su escritorio. Pero a su favor tenía una escritura asimilada hasta el sangrado. Por eso, el agrado de actores con los que trabajaba se daba en él y terminó con la dramaturgia.

Pero no fue porque yo escribiera malo. Yo siempre tecía algo de poesía o poesías. Yo no escribí nada antes de llegar al teatro.

LA ETIQUETA BREVIOMO

El impulso para escribir el libro nació a partir del texto de narración oral "De boca en boca", que fue en su totalidad actuado con el Teatro del Alma. Alvara esté por extender "Por arte de mar", su segundo trabajo en la misma línea y, aunque dice que la redondedad no implica que se vaya a dedicar a los "cuentos cuentos" toda su vida, valora el manejo entre el periodismo y el periodismo.

Es su visión el que alimenta la brevedad como particularidad inconfundible. Sin perder la mano y su permanencia excepto cuando un compañero, vecindario, amigo y las demás con una gorda y elegante lapicera Montblanc que acaba trayendo en el bolígrafo de la chaqueta, y luego transmite el roce a una máquina eléctrica. Llega cerca con las que el destino entrega y escritor no transmite.

Más de alguna persona me ha dicho: "¿por qué no escribes un libro de cuentos?" o "¿cómo

"Yo, novela no" [artículo] Alejandra Costamagna.

Libros y documentos

AUTORÍA

Costamagna, Alejandra

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Yo, novela no" [artículo] Alejandra Costamagna. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)